

# Palabras

---

## Donación de la colección completa de la revista *Tiempo*\*

---

**E**n los ricos acervos del Archivo General de la Nación se encuentran desde códices de factura indígena del siglo XVI y documentación del México virreinal como las cartas de Hernán Cortés, hasta los documentos del virrey Juan de O'Donojú y toda la referente a nuestra historia independiente, desde la insurgencia hasta el tiempo presente, todo lo cual constituye la memoria colectiva de México.

El AGN custodia también los incunables mexicanos y más de seis millones de imágenes, entre las que figuran mapas, grabados, fotografías y videos.

Asimismo, contamos con una Hemeroteca, creada en 1977, la cual resguarda una rica colección. Su acervo incluye publicaciones como la *Gaceta Virreinal* y el *Diario Oficial de la Federación*, así como los más importantes periódicos del siglo XIX, entre los que destacan: *Diario de México*, *El Sol*, *El Siglo Diez y Nueve*, *El Monitor Republicano*, *La Orquesta*, *El Ahuizote*, *El Hijo del Ahuizote*, *El Federalista* y *El Imparcial*, entre otros. Dicha colección incluye, también, las revistas y periódicos más sobresalientes de nuestro siglo.

\* Palabras pronunciadas durante la ceremonia de donación de la colección completa de la revista *Tiempo*. Palacio de Lecumberri, 8 de enero de 1998.

La colección hemerográfica se ha enriquecido gracias al intercambio con otras instituciones y a las valiosas donaciones de particulares, lo que ha dado por resultado que nuestra Hemeroteca se constituya en una de las principales del país. El año pasado, por ejemplo, nuestro acervo hemerográfico creció gracias a que el doctor Martín Luis Guzmán Ferrer, nieto del ilustre escritor mexicano Martín Luis Guzmán, donó al AGN parte de la obra hemerográfica que perteneció al destacado autor. Entre estos materiales figuran ejemplares de los diarios *El Mundo* y *El País* y de las revistas *El Mundo Ilustrado* y *Romance*, así como de algunos números de la revista *Tiempo*, fundada por el propio Martín Luis Guzmán.

Entre los objetivos del Archivo General de la Nación está no solamente preservar sus acervos y ponerlos a disposición de la ciudadanía, sino también promover su enriquecimiento constante. En este sentido, nos congratulamos de recibir de manos del licenciado Renward García Medrano, actual director de *Tiempo*, la donación de la colección completa de la revista de la cual fue director hasta su muerte don Martín Luis Guzmán.

La colección incluye desde su primer ejemplar, editado el 8 de mayo de 1942, hasta el número de diciembre de 1997. La aparición de *Tiempo*, que entre sus primeros colaboradores contó con Xavier Villaurrutia, José Mancisidor, Leopoldo Zea y José Luis Martínez, fue recibida con beneplácito en los medios intelectual y político.

Entre los testimonios de los días en que apareció la revista, merece recordarse el de José Vasconcelos, entonces director de la Biblioteca Nacional, quien aseguraba que los empresarios se equivocaban al considerar que los lectores de revistas, por flojera, tendían a buscar más las ilustraciones que los textos. “Lo cierto es que la mayor parte de las revistas adolecen de falta de lectura. Y esta revista contiene un texto nutrido e interesante”. Por su parte, Fidel Velázquez la reconocía como “un nuevo órgano de difusión que seguramente habrá de ser diferente de los periódicos reaccionarios que sólo se ocupan en envenenar al pueblo de México”. También está el testimonio de Pascual Pérez, dueño de un puesto de periódicos en el centro de la ciudad, quien aseguraba: “Tiene de todo... arte, ciencia y política, cine, deportes y hasta toros. Está muy bien escrita”.

Concebida por don Martín Luis Guzmán como semanario, *Tiempo* vino a llenar un vacío en las publicaciones periódicas de mediados de siglo y constituye una fuente hemerográfica de gran utilidad para conocer una parte importante de la historia política y cultural del México de la segunda mitad del siglo XX.

Agradecemos a su actual director, el licenciado García Medrano, que entregue al AGN la colección completa de la revista *Tiempo*, gracias a lo cual este valioso material hemerográfico podrá ser consultado por los investigadores especializados y por el público en general que acuden al AGN.

P. G.